

Ainsi vous n'y trouverez d'étude ni de la crise du Moyen-Orient ni de la guerre du Vietnam, ni de la question cubaine, ni des événements des Antilles du Commonwealth, ni de bien d'autres affaires urgentes qui retiennent quotidiennement l'attention de mes adjoints et la mienne. Ce sont là, le plus souvent, des événements particuliers survenant à l'étranger et auxquels nous devons réagir.

Ce que vous trouverez en fait dans les documents, c'est un tableau général pour l'étude de la politique, mis à la disposition du Gouvernement et des Canadiens, et des gouvernements et des peuples des autres pays pour leur servir de guide dans leurs relations avec nous.

En l'établissant, nous nous sommes posé la question suivante: Que doit faire un gouvernement moderne pour promouvoir les intérêts des Canadiens?

Nous avons trouvé les six grands thèmes que voici. Il s'agit de:

- stimuler la croissance économique;
- préserver la souveraineté et l'indépendance;
- travailler à la paix et à la sécurité;
- promouvoir la justice sociale;
- enrichir la qualité de la vie;
- maintenir l'harmonie du milieu naturel.

Vous pourrez le constater: ces thèmes s'appliquent tant à la politique intérieure qu'à la politique extérieure. S'agissant d'un grand pays commerçant comme le Canada, on ne saurait stimuler la croissance économique à l'intérieur sans la stimuler à l'étranger. Pour préserver sa souveraineté et son indépendance, il faut les faire reconnaître à l'échelle internationale en plus d'agir sur le plan national. La paix et la sécurité sont des problèmes d'ordre mondial. On ne peut pas compartimenter la justice sociale; on ne peut pas s'opposer efficacement à la discrimination qui sévit à l'étranger si on la pratique chez soi. La qualité de la vie s'améliore par le contact des autres peuples. Les Canadiens, qui possèdent un littoral étendu et une longue frontière commune avec les États-Unis, savent que la pollution du milieu ne connaît pas de frontières politiques.

Ces six thèmes nous ont fourni le cadre général de notre politique. Mais nous ne pouvions nous en tenir à ces généralités. Il nous fallait tenter de dégager des priorités de ces thèmes si nous voulions imprimer un mouvement d'ensemble à notre future politique.

C'était là une entreprise dangereuse car elle prêtait le flanc à de fausses interprétations et même à des déformations intentionnelles.